

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE DE 1913

Nº 2.273

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas. TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrgones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia. GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles. Se construyen muebles de todos estos a precios reducidos. Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados. Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios. Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FEDERICO SOBRADO.

El mejor azucar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS.

Manuel Burgos—Agente

T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DL1 OSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE. Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser este el que más barato vende, yendo para la plaza.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Maderas

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores Pastores, Carrillo, Sitáola y Tivies, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores MAROWIJNE, COPPENAME y SARMAOQA.

Para Boston (directo) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Consal Americano en San José o Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans, deben presentarse ante el Consal Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes SASSO y PIRIE en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

Elders & Fyffes Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] y BRISTOL [Inglaterra].

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol..... £ 20.00

ida y vuelta..... " 30.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Co en San José o en Limón, o a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—SEGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

HOTEL EUROPA

Unico de la clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

Excitativa a nuestros compañeros

Esperamos de nuestros Agentes y corresponsales, en particular, y de todos los republicanos en general, noticias, crónicas y detalles de sucesos políticos que revisitan alguna importancia para la causa que sustentamos. "El Pacifico" como centinela de la causa del pueblo, espera la voz de todos los soldados que en la línea espian los movimientos del enemigo. Tan pronto como este centinela oiga la más pequeña muestra de alarma, está listo para comunicar a las cajas donde, en apretadas filas las letras esperan el momento de entrar en lucha gritando al cobarde su cobardía, al injusto su injusticia, porque la verdad es el lema de estos batallones de Gutenberg, que son los del Partido Republicano. No olvidéis, compañeros, que el silencio mata: gritad a los cuatro rumbos de la rosa náutica el camino errado de los enemigos.

Pratesta MORROCOTUDA

Yo Wenceslao Trejos, mayor de edad y vecino del Central, protesto enérgicamente de la firma que mañosamente, me hicieron dar favor del Dr. Durazno, los propagandistas a sueldo del partido de la argolla: Juan M. Villalobos y Pedro Solís. Estos señores me hicieron creer, que el Dr. Higeron era el candidato, el grandioso y aplastante Partido Republicano.

Y, como siempre he sido Republicano, pues me gusta militar en las filas de los hombres honrados de trabajo, de vejez, hoy sabiendo que fué un engaño lo que los señores Bateas me hicieron, vuelvo a las filas del Partido Republicano que es el de mi gusto y simpatías.

Máximo Fernández será el sucesor del Sr. Jiménez, aunque los durazos se van ganando del engaño para desquitar la morosa que le gana al pobre doctor. Viva el Partido Republicano viva el futuro Presidente Lic. don Máximo Fernández.

Wenceslao Trejos

Testigo: Abil S. ...

15 de Setiembre

La Fiesta Escolar

Para celebrar el 92 aniversario de la emancipación política de España, la señora Directora de la Escuela de Niñas, doña Julia de Zurbiría, eficazmente secundada por su profesorado y por la escuela de varones, organizó una fiesta escolar, cuyo brillante resultado satisfizo a todos, y pagará en algo los desvelos y afanes de los nobles maestros.

Principió esta manifestación de amor patrio, que llena el corazón infantil de infinitos anhelos de grandeza, con un paseo por las calles, de las dos escuelas unidas, y llevando cada niño en la mano una bandera nacional. Luego entró al Parque Victoria la muchedumbre infantil, germen de las fuerzas que mañana elaborarán el porvenir, y allí cantaron el himno de Costa Rica que escuchamos ensismismados, en actitud de oración, pensando en las heridas de la patria y en la manera de curarlas... pensando con cuanta razón Hugo dijo que "hay momentos en que cualquiera que sea la actitud del cuerpo el alma está de rodillas"; de rodillas estaba el alma ante aquella alegoría de las cinco Repúblicas con que la infatigable institutriz quiso recordarnos la ruta de la unión, y nuestro estado de fatal desconcierto. Cada una de aquellas niñas bellísimas, que por el símbolo augusto que eran en esos momentos, tenían derecho a sagrado respeto y amor, como las vírgenes de Vesta, recitó una alocución en que, ora con altivo tono hablaba de sus luchas y esperanzas, o ya con melancólico gemido relataba sus dolores.

Insertamos a continuación el discurso de la niña Pierina Canale, que era la representación de Centro-América unida, y le enviamos humildemente un caluroso aplauso por el sentimiento artístico con que declama, como que lleva en su alma un pedazo del bello cielo de Italia.

Es la libertad tan estimada que sin ella los tesoros del mundo valen nada.

SEÑORES:

Los hombres que fueron iluminados con los albores de la Independencia Centroamericana, duermen!!... Sus cuerpos descansan en el pedestal del deber; duermen el sueño de las grandes luchas!!...

Inclinémonos reverentes ante la memoria de aquellos afortunados que con su valor, con su pluma y su perseverancia realizaron el más

granda ideal.

Al beso fecundo de la Libertad, nació la Virgen Patria. El pueblo de aquel entonces, que puso pie en el umbral de los libres, transfiguró la vida general anunciando nuevo Arte, nuevas formas gubernativas, nuevas ideas, flores, joyas, perfumes que esmaltarían la bella tierra llamada Centro América.

A la manera de Citeres aparece la Libertad radiante y decidora entre las ondas tumultuosas; en el corazón patriota arde latente la chispa quemante de un fuego santo, y estalla insostenible en el momento de la libertad; de improviso los semblantes se transforman divinizados con la sorpresa de la gloria...

Sobre el ara santa de un altar inmaculado consumieron en un mismo caliz el licor delicado que había de dar la idea fortificante, y ofrecieron unánimes entronizar en todos los rangos sociales la idea de libertad. En aquel momento de crisis, la esclavitud, ese largo invierno sintió estremecimientos de muerte, y comenzó a retirar sus hielos; los escollos que entorpecían el camino, desaparecen ante la idea, y el horizonte quedó del todo iluminado...

...En aquel día venturoso todo era novedad, caras, imágenes, sentimientos, calor, colores y creaciones, todo era para la patria de sus sueños.

...El toque de un tambor advierte la aproximación de un batallón armado contra la libertad...

...Mil puñales se descubren en el seno de los patriotas. *Independencia o muerte*, gritan ba diendo el arma de los Casios... El batallón cede, el rumor calma nadie se opone ante aquella corriente popular... la libertad triunfa sin sangre.

Miedosa la tiranía, confusa, llena de extrañeza, toma el partido de acogerse al dosel mexicano, y trémula ensaya de nuevo su perdido imperio. El pueblo, el pueblo señores repite: Libres, grandes como Nación soberana independiente y... quedan de hecho caídas y rotas las cadenas del despotismo.

Señores: La razón del pueblo convencido, no es la razón calculada de la tribuna; es la explosión más segura, que significa sin ambajes ni rodeos, el amor desinteresado al sentimiento patrio. La manifestación del pueblo entusiasmado por la Patria y sus derechos, es

como las inspiraciones de los genios: alumbran, truecan, hieren vertiginosas como rayos.

Centro America es Astro que brilla en la constelación de las naciones libres. El memorable día 15 de Setiembre de 1821, la nación se organizó libre y unida trazó su curso magestuoso haciendo at... La tiranía.

A la manera de la creación de la luz, el pueblo dijo, en aquel día, hagamos Patria libre y ella apareció en el orbe Centroamericano, fijó los derechos independientes y resultó del oscurantismo, la luz que sería faro en el sendero de un pueblo patriota. El laso de la servidumbre y la ignominia fué destrozado, el poder absurdo que tenía a los centroamericanos como satélites de un gobierno añejo, se extinguió al querer de un pueblo viril; vino la regeneración y la tierra privilegiada de Centro América, gira en el espacio infinito de la luz y de la vida.

Un prodigio surgió al clamor elocuente de la independencia: el sentimiento público dividido en dos partidos políticos, el uno con sueños de trono y el otro antiaristocrático, al clamor de libertad se abrazan...y... así como en la ría las corrientes impetuosas se atropellan con furia y luego se confunden en una sola masa, así unidos los antipodas, quebrantan con sus pies los abrojos, salvan las malezas y pasan victoriosos.

Pueblo costarricense: no olvidéis jamás que el pueblo patriota de ayer, os legó patria, bandera y derechos; recordad siempre que los que duermen el sueño de las glorias, firmaron y sellaron con sus propias manos la hermosa acta de la Independencia. Bendecid los nombres de los patriotas Gainza, Beltrarena, Delgado, Valle, Aycinera, Dieguez, Rivera, Molina y otros tantos que fueron alma y verbo de la Independencia.

Compañeros de escuela: toca a nosotros la parte más significativa, toca a nosotros oír de nuestros maestros en los bancos de la escuela, la enseñanza substancial de las grandezas de la libertad bien entendida, toca a nosotros levantar en nuestros corazones un altar en donde rendiremos culto a nuestros padres patrios, tócanos guardar en lo más íntimo de la memoria, que la historia es la matrona cuyo fallo no es seducido ni, por el dinero ni por la posición; tengamos firme convencimiento de que la Patria Centroamericana la hizo libre el pueblo ayudado por decididos e inteligentes patriotas. Amemos nuestra patria, ella como dice Castelar, no pertenece a ningún partido, a ninguna fa-

milia, a ningún gobierno, su honra es nuestra honra, su esplendor nuestro esplendor.

Pueblo de Costa Rica, ayudadme a sellar mi palabra con un viva a la Independencia Centroamericana.

La manifestación Republicana

Estandartes azules

Mientras los batallones fernandistas desfilaban por las calles del puerto que parecía todo bañado en una luz azul, flameaban a la vista de los concurrentes, simbólicos estandartes primorosamente elaborados por bellas damas puntarenenses, en obsequio al connotado hombre público que era en esos momentos la causa de un debordante júbilo. Cada estandarte representaba uno de los pueblos, cuyos nombres en doradas letras emergían del fondo azul de seda, como resalta la luz de las estrellas en el celeste manto.

Los pueblos así representados en los estandartes de que hablamos eran:

- Puntarenas
- Esparta
- Lepanto
- Chomes
- Paquera
- Porvenir y Carrizal.

Confeccionados artísticamente por las señoritas Valle, (Puntarenas) Sritas Sánchez, (Esparta) Srita Mercedes Zúñiga, (Lepanto) Srita Argentina Miranda, (Chomes) Sra. Doña Delia de Guevara (Paquera) Sritas Zoila y Segunda Leal, [Porvenir y Carrizal]

El Match de base ball

Se verificó también en el mayor orden, en la Plaza de Cañas, ante una concurrencia numerosa que siguió una a una las peripecias del lance entre Azules y Rojos, quedando como augurio hermoso de una realidad futura, triunfantes los azules.

El Recreo Azul

En el Parque Victoria la banda marcial dió un concierto el domingo catorce, víspera del día aniversario de nuestra independencia. Al compás de la batuta directora, como bandadas de mariposas, las notas volaban, diciendo un himno azul, sobre la seda azul, sobre el entusiasmo azul, de los corazones; que palpitaban en el florido jardín.

Serenata

Concluido el banquete una orquesta rompió el silencio de la noche enfrente de la casa de don Carlos Barahona, donde el ilustre Jefe, se hospedó; 4 números contenía el programa de esa serenata, exquisitamente interpretados.

- 1—Marcha, selección-Flo-ton.
- 2—Flistation, Melodía—P

A. Steek.

3—Norma—Selección—Bellini.

4—Florodora—Vals F Lehar.

Selecciones y melodías y vales que fueron precedidos por algo más significativo: El Himno de Costa Rica, y la marsellesa, cantados por un grupo de caballeros fernandistas, que entusiastas, supieron dar la más exacta interpretación de ardiente patriotismo, a aquella estrofe que dice: "Cuando alguno pretenda tu gloria manchar".....

Arcos triunfales

Eran como 10: azules desde la base á la cúspide, con un azul profundo que sin duda *choca*, pues hubo trabajos para impedir su colocación, pero ellos, se irguieron en las boca-calles, como se yerguen los grandes, importándoles poco la prohibición envidiosa de una injusta minoría, se levantaron al cielo señalando con letreros enormes, que leían hasta los ciegos: Viva Puntarenas Republicana: Viva Costa Rica, siempre Libre, etc.

Esparta y Miramar

Estas dos plazas del Republicanismo estuvieron también representadas en la triunfal manifestación.

Los espartanos en número 600 vinieron a saludar al caudillo de la Libertad; de Miramar acudió una caballería compuesta de 200 jinetes, que formó la vanguardia en el desfile de la Estación a la plazuela de la Parroquia, ostentando cada caballero, a manera de lanza un asta, y a manera de de inviolable escudo, una bandera azul...

Salud á todos.

Nota final

Al desembarcar los republicanos en el muellecito del Estero, un civilista rabioso tiró una piedra sobre el grupo azul, y esa piedra que llevaba en su vuelo el misterio de un augurio, en vez de herir a uno de los centenares de fernandistas, fue a caer sobre la cabeza de un verde solitario, que allí sus penas *rumiaba*.

Club de Puntarenas

Se convoca a los señores Socios de este Centro para la reunión general ordinaria que se celebrará en los salones del Club, el domingo 21 del etc., a las 2 p. m. Se advierte que, por ser segunda convocatoria, se verificará la reunión con cualquier número de socios que concurren.

Para tener derecho a votar en la elección de directiva, es preciso, de acuerdo con los estatutos, tener sus cuotas al día.

Puntarenas, Setiembre de 1913.

El Secretario,
Ulriano Ferrer

Rosas del camino

Triunfo

La Mansión, Set: e 17
A El Pacífico

Navegación tranquila. Al amanecer de hoy arribamos puerto San Pablo, donde preparose cabalgaduras para continuar marcha. Antes de emprender viaje, comisión republicana de Nicoya y sus distritos hizo su entrada aclamando entusiastamente al Lic. Fernández. En casa del viejo e histórico republicano don Trinidad Díaz, sirvióse a don Máximo y comitiva un suculento café. En este lugar unióse a comisión Nicoya un sin número de republicanos; nuestro candidato dirigió la palabra al pueblo en términos vibrantes y elocuentes mereciendo una lluvia de atronadores aplausos. En el uso de la palabra siguióle Ricardo Coto y Gobias Gutiérrez. El señor Díaz altamente emocionado delegó el uso de la palabra en el Redactor de "La Información" don Rogelio Paro, quien supo interpretar los sentimientos que embargaban al viejo republicano en cuya casa se nos brindó acogida cordial. En el simpático caserío "El Vigía" estacionamos breves momentos para recibir agasajos del pueblo que congregado esperaba al Lic. Fernández. Una hija del lugar saludó al Jefe obsequiándole un precioso y perfumado ramo de resedas, flor regional cuyo aroma perfuma estos ambientes donde se respira solo republicanismos.

Luego una hermosa cabalgata procedente de la Mansión, trayendo a la cabeza al simpático joven Otón Apestegui, apareció a nuestro trayecto en medio de hurras y vítores atronadores. Durante la caminata el Lic. Fernández hubo de interrumpir su marcha triunfal para recibir de sus admiradores y partidarios el saludo cariñoso de los hijos del pueblo nicoyano, a cada uno de los cuales iba obsequiando con cucardas azules. Imposible describir entusiasmo. A cada instante, a cada recodo del camino, hombres, mujeres y niños salían al paso vitoreando con entusiasmo.

Esto es un mar azul, azotado por los vivificantes aires republicanos; a la entrada del puente sobre el río Morote y situados a docenas varas de la Mansión aumentóse el número de la cabalgata de republicanos con manifestantes de a pie. El desfile hermosísimo después que el fotógrafo Miralles tomó varias vistas. En

la finca fuimos espléndidamente recibidos. El culto y cumplido joven Otón Apestegui hizo los honores de la fiesta en unión de la distinguida dama doña Leonor de Segura y un grupo simpáticas señoritas nicoyanas, se nos sirvió un banquete espléndido y obsequió profusamente todos los manifestantes. Entre oradores primero llevó la palabra Lic. Fernández, quien recibió nutridos aplausos, luego hablaron otros. Más o menos a las tres salimos de la Mansión. Aumentóse considerablemente comitiva. A Nicoya entramos a las siete de la noche entre atronadores vítores. La hermosa cabalgata recorrió principales calles de la antigua Nicoya. Imposible describir entusiasmo. El duranismo provocativo. Nuestra entrada la recibieron tocando latas e insultando a los manifestantes. Mujeres duranistas de Nicoya se lucieron por desbordante torrente de insultos.

Lic. Fernández hospedóse en casa don José Frías, siendo él y comitiva espléndidamente recibidos. Banquete sirviéronse señoritas. Don Máximo pasó al club donde habló a petición del pueblo. Hombres, mujeres y niños saludaron efusivamente disputándose el gusto de haberlo primero. Por la tribuna azul discurren enseñada Ooto, González Ruavado, Albertazzi, Alvarez Hurtado, Ernesto González y Zayas Bazán. El duranismo no cesó en su afán de impedirnos nuestra fiesta. El jefe duranista Alberto Flores pidió tribuna republicana siendo ello motivo de un ligero incidente entre el pueblo. Terminada reunión hubo un baile público muy animado. La mañana de hoy Nicoya de gala por la visita del Jefe republicano, presentaba un aspecto lo más simpático. Nuestra salida fue a las 11 rumbo Santa Cruz. Centenares de nicoyanos en espléndida cabalgata acompañó a don Máximo cerca de dos kilómetros. En el lugar llamado "La Cuesta" encontramos primeros cruceños y paulatinamente éstos fueron en aumento. Cuando llegamos pueblecito San Juan el número de los de a caballo era incontable; organizados de a cuatro en fondo ocupaban más de un kilómetro.

En el trayecto y Santa Cruz.

En todo el trayecto fuese aumentando número de ma-

nifestantes. Entrada a Santa Cruz imponentemente hermosa.

Frente casa Presb^o Velasco don José López a la cabeza de centenares de republicanos presentó bienvenida al Jefe.—Luego frente a la Iglesia ya en la plaza de la muchedumbre soberbia allí congregada, salió un grupo de simpáticas señoritas cruceñas y entonaron el himno republicano.—Después la señorita María Acuña al obsequiar a don Máximo con un ramo de perfumadas flores pronunció un bonito discurso. Y la señorita Almita Rosales en breves y sentidas frases describió un regio estandarte que obsequió doña Sofía Acuña y que puso en manos del Licenciado Fernández.

Al pueblo don Máximo fué presentado por don José López.—Nuestro Jefe elocuentemente arengó a la muchedumbre. La tribuna azul la ocuparon sucesivamente los oradores González Ruavado, Ernesto González, Alvarez Hurtado, Albertazzi y Zayas Bazán.—El desfile fué hermosísimo al compas del himno republicano yendo a la cabeza el Licenciado Fernández, la cabalgata desfiló por las calles de Santa Cruz ocupando ocho cuadras y y media.

Santa Cruz de gala

En la plaza también hicieron uso de la palabra las señoritas María López y Aida Porras. No he visto nada igual. La grandeza de esta manifestación no se puede describir. Santa Cruz está adornada con arcos y banderolas. Las calles no se pueden traficar tal el número de republicanos que transitan de un lado para otro y vitorean entusiastas. La casa de don Raimundo Brenes donde se hospeda don Máximo y comitiva está atestada de gentes desde nuestra llegada.

Cada uno de los republicanos se disputa el gusto de estrechar la mano del caudillo de nuestra causa. Por la tarde don Máximo recorrió las calles para ir al Club y fué necesario levantar tribuna cada cien varas.—En estos momentos el Olav por dentro y por fuera está invadido por la muchedumbre.

Habla don Máximo y se le aclama.—Da gusto el orden y la compostura republicana. El enemigo apenas se ve.

Héctor Guevara Santos.

Aviso importante

Hago constar que los poteros de Páica que antes fueron de mi pertenencia, los he vendido al Sr. Faundo Calero.

Tambor, 5 de Setiembre de 1913.

Francisco Sequiera C.

LA TUBERCULOSIS

es una enfermedad contagiosa que tan fácilmente contraen los ricos que los pobres.

Toda persona que tenga la menor propensión a debilidad pulmonar, enflaquecimiento, anemia, necesita tomar la

EMULSION de SCOTT

(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos.)

Poderosa en sus efectos.

Buena en toda época del año.

PORQUE SOY COSTARRICENSE

Porque soy costarricense conozco perfectamente al tirano Iglesias.

Porque Durán es aliado de Iglesias, conozco perfectamente los sentimientos de Durán. Porque los conozco soy enemigo de los dos.

Porque Máximo Fernández con el entusiasmo inagotable de los Republicanos va edarga al brazo y lanza en ristre contra aquellos dos estafermos, voy con Máximo Fernández, si a la cuspide gloriosa de un triunfo definitivo que es lo más seguro, si a la derrota y a la muerte, con supremo gusto.

Me llaman "liberal nicaragüense", con objeto de ofenderme. ¡Miserables! Bien conocen que nació entre las altas cumbres azules que circundan estos predios de Puntarenas y el Guanacaste, del Guanacaste y Cartago, de Cartago y Costa Rica. Pero si hubiera nacido allá entre las elevadas cimas altivas del Momotombo y el Viejo que amó con amor que raya en delirio de morir... no denigrante serí, ¡miserables civilistas!, que es alta y noble la cumbre del Irazú como la cima azotada del Momotombo, inviolable, según el canto divino del Hugo inmortal, y tan amado el último picacho de Nicaragua y Costa Rica, como el más elevado de los Andes, que viera a Bolívar transitar meditativo...

Este amor sacro en conjunto a la América de Guatimozin y de Juárez, no lo comprendéis vosotros los que lucháis con la mirada restringida en un período despreciable de cuatro años, con el único objetivo de un pan que mendigar; pero yo, ni quiero solo a Costa Rica ni solo a Nicaragua, ni

mi amor se extiende de frontera en frontera como el amor de Ugarte, como el delirio de Bolívar, como la pasión de Hugo, el de la utópica paz universal...

Pero me llamáis a un duelo insensato, y en el duelo insensato me encontraréis por el amor sublime del Quijote, que quiere siempre un motivo de arrojar lanzas sobre los molinos, y me tenéis en el duelo diciendo que soy costarricense; que es mi espíritu gemelo del de Cañas y Santamaría... que late en mis venas el anhelo sin nombre de quemar los mesones do se albergan los Walkeres y los Estradas y los Díaz.

Queréis saber por qué soy enemigo de Rafael Iglesias Castro?

Amáis a vuestro padre?

Si amáis a vuestro padre

preparaos a rendirme el sombrero, cuando yo alce mi látigo justiciero para cruzar la faz patibularia del tirano. Este Rafael ¡maldito! puso esposas y grillos en los pies y las manos de Jesé Zeledón Delgado, ¿no lo conocéis?... ¡no importa! Es un hombre que jamás ha mendigado ni un saludo de reconocimiento, ni una sonrisa de aprecio, de los que esconden entre las sonrisas la traición...

Ha pasado sereno, con la frente al cielo, por el campo tempestuoso de su vida, y como reté ayer a quien quisiera probarme mi cobardía, reto hoy a quien quiera probar en mi padre una mancha, y en mí la ausencia del derecho que me escuda para llevar hasta la muerte un hondo rencor al civismo y al clericalismo de mi patria.

José María Zeledón

ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cía., durante el mes de Setiembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes	10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 2	11 a.m. del 2
Jueves	11 p.m.	1 a.m. del 5	7 a.m. del 5	12 m. del 6
Martes	2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes	12 6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Martes	16 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves	18 10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 19	11 a.m. del 2
Lunes	22 12 p.m.	2 a.m. del 23	8 a.m. del 23	1 p.m. del 23
Viernes	26 4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes	30 8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	2 11 p.m.	1 a.m. del 3	6 a.m. del 3	10 a.m. del 3
Sábado	6 1 a.m.	3 a.m.	8 a.m.	12 m.
Miércoles	10 5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Sábado	13 8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Martes	16 11 p.m.	1 a.m. del 17	6 a.m. del 17	10 a.m. del 17
Viernes	19 12 p.m.	2 a.m. del 20	7 a.m. del 20	11 a.m. del 20
Miércoles	24 3 a.m.	5 a.m.	10 a.m.	2 p.m.
Sábado	27 6 a.m.	8 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Puerto Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo	14 9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo	28 8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	3 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente @ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles	3 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	6 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	10 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	13 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	17 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	20 8 a.m.	11 a.m.
Miércoles	24 8 a.m.	11 a.m.
Sábado	27 8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta C. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS:

Por ida y regreso 50 p. de recargo	Chomes	Manzanillo	Puerto Jesús ó San Pablo	Bebedero	Humo	Ballena ó Bolson
	15.00	30.00	40.00	60.00	60.00	70.00

TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Pasaje de 1a. a Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	3.00
" de 2a. a " " "	2.00
" de 1a. a Manzanillo "	2.00
" de 2a. a idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga a Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros), a idem, idem	0.50
Por garrafón vacío a Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico a idem, idem idem	0.25
Por cada montura a idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res a idem, idem idem	0.25

ATENCIÓN

Los tickets son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50 por ciento.

OBSERVACIONES

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
 - 2º—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrama.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, mares, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 2 p.m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximados.

LA EMPRESA

El Monumento a Colón

Hemos recibido una circular en que nos participa el Sr. Presidente Municipal de Limón, una resolución inserta en el acta de la sesión número XXVI, resolución que literalmente dice: "Se acordó: que la Municipalidad tome a su cargo la iniciativa de levantar en esta ciudad un monumento al descubridor de América Cristóbal Colón, y excitar a las primeras Autoridades de la República, Corporaciones Municipales, a la Prensa en general, Sociedades Obreras y Centros de Cultura y Sport, para que con su importante concurso se lleve a la práctica ese deseo".

Digna de aplauso es la resolución del Municipio de Limón, porque siempre ha sido gran dignidad la gratitud y la admiración a los benefactores de la Humanidad. Ojalá el proyecto tome las formas tangibles de la realidad.

Buen Consejo.—Si su salud está resentida no trate de adivinar síntomas ó imaginarse enfermedades. Mucho más prudente y eficaz será dejarse de toda clase de indiscreciones y tomar por algún tiempo el poderoso tónico nutritivo medicinal, la Emulsión de Scott.

"Certifico que desde hace mucho tiempo vengo usando con buen éxito en mi clientela la Emulsión de Scott en el raquitismo, anemia, catarros escrófula, y en general en todas las enfermedades consuntivas y de los pulmones, y que en vista de dichos resultados la recomiendo como una excelente preparación." Dr. Pablo I. Torregróza, Ciénega, Colombia.

Protesta

Yo Rafael Díaz Lara, ciudadano en ejercicio de mis derechos y vecino de esta ciudad, quiero hacer pública mi más sincera protesta de la firma que di por el Partido Civil; no quiero seguir a Rafael Iglesias, el ex-presidente funesto que tan malos recuerdos dejó especialmente en Puntarenas; y quiero que conste que soy republicano y que daré mi voto por el candidato del Partido Republicano Lic. don Máximo Fernández, a quien considero como un gran patriota.

Puntarenas, 15 de Setiembre de 1913.

A ruego de Rafael Díaz que no sabe firmar,

F. Borbón

Testigos: A. Guevara S. Marcos Ruiz.

Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

Folleto

A. CONAN-DOYLE

RAFFLES

DOBLE ENIGMA

(Continuación)

—Pues mira Héctor,—exclamó miss McIntyre con mirada provocativa.—También a mí me ha ocurrido hoy una cosa singularísima. Apostaría un par de guantes a que mi aventura se sale de lo vulgar más que la tuya, aunque no puedo mostrar una cosa tan bonita como resulta de ella.

—Vamos, sepamos de qué se trata y Roberto juzgará.

—Exponed vuestros casos.

El joven artista cerró el álbum de dibujos y apoyó la barba en las manos con expresión de burlona solemnidad.

—Empiecen las damas! Venga de ahí, Laura; aunque creo que ya sé algo de tu aventura.

—Ha sido esta mañana, Héctor,—dijo la joven.—Oh, y

ahora que caigo en ello, la histeria te va a hacer enfadar. Lo había olvidado. No obstante, no debes hacer caso, porque la verdad es que el pobre individuo estaba loco de remate.

—Pero ¿qué demonios es?—preguntó el joven oficial, fijando la vista tan pronto en el villete de banco como en su fiancée.

—¡Oh! Ha sido cosa bastante inofensiva, y sin embargo, confesarás que ha sido de lo más singular. Aabía yo salido a dar un paseo; pero en cuanto empezó a caer nieve, me refugié bajo el setechado que han construido los albañiles en el extremo de acá de la gran casa nueva. Los hombres se habían ido, y se supone que el propietario llegará mañana. Pero el setechado está aún en pie. Allí estaba yo, sentada en una caja de embalajes, cuando bajó un hombre por la carretera y se detuvo bajo el mismo refugio. Era un hombre sosegado y pálido, muy alto y delgado; no le eché más de treinta años; iba pobramente vestido, pero tenía mirar y aspecto de caballero. Hízome una ó dos